

В НОМЕРЕ:

АКАДЕМИЯ. СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ НАУКИ

- 9 **А. В. ГРИНЁВ** *Академики-историки РАН в свете наукометрического анализа (К 300-летию Российской академии наук)*
- 29 **В. А. ШНИРЕЛЬМАН** *Погружение во мрак: скольжение вниз одного советского профессора*
- 43 *Максим Кулаев: «Причина моего увольнения заключается в отсутствии демократии в университете»*
-

ВПШ ИМ. ИЛЬИНА

- 49 *Роман Галустов: «Ильинизм губителен для нашего общества»*
- 57 *Юлия Синеокая: «Философу очень сложно существовать вне научного сообщества, в изоляции, в условиях самоцензуры и идеологического прессинга»*
- 72 **Д. С. БИРЮКОВ** *Византизм Дугина и евразийцы*
-

НАЦИОНАЛЬНАЯ ПАМЯТЬ. УКРАИНА

- 86 **Ю. В. ЛАТЫШ** *«Прочь от Москвы!» Основные тенденции украинской политики памяти во время российско-украинской войны*
- 98 **И. Ф. КОНОНОВ** *Поля исторической памяти как поля битв правящих классов Российской Федерации и Украины*
- 137 **В. А. ИЩЕНКО** *Украинские голоса?*
- 148 *Константин Бондаренко: «Русским кажется, что Украина — это осколок России... Кстати, и Украина не знает Россию»*
-

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ

- 162 **Д. В. СТРАТИЕВСКИЙ** *«Заговор 1944» в германской историографии и коллективной исторической памяти в прошлом и настоящем*

ЛИТЕРАТУРА И ИСТОРИЯ

- 178 **М. М. САФОНОВ** *Сатана там правит бал? Опыт интерпретации романа «Мастер и Маргарита»*
- 200 **В. А. ЗУБАКИН, И. В. РОДИОНОВ** *Дискуссия «Chimistes et écrivains: Марк Алданов, Борис Пантелеймонов и другие»*

РЕЦЕНЗИИ

Мир

- 213 **Д. А. БОРОВКОВ** *Об одном опыте психологической биографии: Михай Фердинанди и его книга «Император Карл V: Психологический портрет»*
- 225 **И. Ф. КОНОНОВ** *Можно ли остановить идущего на зов бездны? Рец.: Volodymyr Ishchenko. Towards the Abyss. Ukraine from Maidan to War. London — New York: Verso, 2024. XXXI+160 p.*
- 240 **Г. В. КАСЬЯНОВ** *Рец.: Serhy Yekelchuk, Writing the Nation. The Ukrainian Historical Profession in Independent Ukraine and the Diaspora, Stuttgart: Ibidem Verlag, 2023, 256 pp.*

СССР

- 249 **С. Е. ЭРЛИХ** *«Количество жертв не имеет отношения к термину “геноцид”»? Рец.: Холокост и еврейское сопротивление во время Второй мировой войны. Региональные особенности на Северном Кавказе и в других регионах СССР / Науч. ред. К. А. Пахалюк. Иерусалим, 2024. 346 с.*
- 266 **П. В. КРЕТОВИЧ** *Председатель КГБ Юрий Андропов: портрет на фоне архивов и времени. Рец: Петров Н. В. Время Андропова. — М.: АФК «Система»; Политическая энциклопедия, 2023. — 768 с: ил. (Страницы советской и российской истории; Библиотека АФК «Система»). ISBN 978-5-8243-2525-6*

ВРЕМЯ ИСТОРИКА

- 274 *Олег Лейбович: «Бывший офицер Сибирской армии молчал, красные партизаны говорили, и много»*
- 289 *Эрик Онобль: «У меня есть какой-то долг перед постсоветскими людьми и особенно перед украинцами»*

ИСТОРИЧЕСКАЯ ПОЛИТИКА

- 306 **К. А. ПАХАЛЮК** *Смазать историей. Российская война против Украины и система пропаганды*
- 328 **Ю. В. ЛАТЫШ** *Хроника исторической политики: Украина. Июнь–август 2024*
- 472 **С. Е. ЭРЛИХ** *Хроника исторической политики: Россия. Июнь–август 2024*
-

ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ. НОВАЯ ЦЕНзуРА

- 531 **К. А. ПАХАЛЮК** *К вопросу об исторической цензуре в России*
- 538 **Г. Ч. ГУСЕЙНОВ** *Исторические параллели, или РФ в тени Третьего рейха*
- 548 **В. ЖОБЕР** *Новая цензура в России XXI века. Наблюдения француженки*
- 555 **А. Ю. ВОВК** *Два случая цензуры*
- 557 *Требования к публикации статей и материалов*

IN THE ISSUE:

SOCIAL PROBLEMS OF HUMANITIES AND SOCIAL SCIENCES

- 9 **A. V. GRINĚV** *Historians of Russian Academy of Sciences in the Light of Scientometric Analysis (To the 300th Anniversary of the Russian Academy of Sciences)*
- 29 **V. A. SHNIRELMAN** *Plunging into Darkness: the Sad Decline of One Soviet Professor*
- 43 *Maksim Kulaev: "The Reason for my Dismissal is the Lack of Democracy at the University"*
-

THE IVAN ILYIN HIGHER POLITICAL SCHOOL

- 49 *Roman Galustov: "Ilynism Is Destructive for our Society"*
- 57 *Yulia Simeokaya: "It is Very Difficult for a Philosopher to Live Outside the Scientific Community, in Isolation, Self-censorship, and Ideological Pressure"*
- 72 **D. S. BIRIUKOV** *Dugin's Byzantism and the Eurasianists*
-

NATIONAL MEMORY. UKRAINE

- 86 **Yu. V. LATYSH** *"Get away from Moscow!": Main Trends of Ukraine's Politics of Memory during the Russo-Ukrainian War*
- 98 **I. F. KONONOV** *Fields of Historical Memory as Battle Fields of the Ruling Classes of the Russian Federation and Ukraine*
- 137 **V. O. ISHCENKO** *Ukrainian Voices?*
- 148 *Kostiantyn Bondarenko: "Russians Think that Ukraine is a Fragment of Russia... By The Way, Ukraine Doesn't Know Russia Either"*
-

COMMEMORATIVE DATES

- 162 **D. V. STRATIEVSKI** *"The 20 July 1944 plot" n German Historiography and Collective Memory in the Past and Now*

LITERATURE AND HISTORY

- 178 **M. M. SAFONOV** *Does Satan Rule the Ball there? Interpretation of the Novel The Master and Margarita*
- 200 **V. A. ZUBAKIN, I. V. RODIONOV** *Discussion “Chimistes et crivains: Mark Aldanov, Boris Panteleymonov, and others.”*

REVIEWS**The World**

- 213 **D. A. BOROVKOV** *An Experience of Psychological Biography: Mihai Ferdinand and his book Emperor Charles V: The Psychological Portrait*
- 225 **I. F. KONONOV** *Is it Possible to Stop the One Who is Going to the Call of the Abyss? Review: Volodymyr Ishchenko. Towards the Abyss. Ukraine from Maidan to War. London – New York: Verso, 2024. XXXI+160 p.*
- 240 **G. V. KASIANOV** *Review: Serhy Yekelchuk, Writing the Nation. The Ukrainian Historical Profession in Independent Ukraine and the Diaspora, Stuttgart: Ibidem Verlag, 2023, 256 pp.*

USSR

- 250 **S. E. EHRLICH** *“The Number of Victims is Irrelevant to the Term ‘Genocide’”? Review: Holokost i Evrejskoe Soprotivlenie vo Vremya Vtoroj Mirovoj Vojny. Regionalnye Osobennosti na Severnom Kavkaze i v Drugih Regionah SSSR (Holocaust and Jewish Resistance During the Second World War. Regional Specific in the North Caucasus and Other Regions of the USSR) / Nauch. red. K. A. Pahalyuk. Ierusalim, 2024. 346 s.*
- 267 **P. W. KRETOWICZ** *KGB Chairman Yuri Andropov: A Portrait Against the Background of Archives and Time. Rev.: Petrov N. V. Vremya Andropova [Andropov’s Time]. — M.: AFK «Sistema»; Politicheskaya enciklopediya, 2023. — 768 s: il. (Stranicy sovetskoj i rossijskoj istorii; Biblioteka AFK «Sistema»). ISBN 978-5-8243-2525-6*

THE TIME OF HISTORIAN

- 274 *Oleg Leibovich: “The Former Officer of the Siberian Army was Silent, the Red Partisans Spoke, and a Lot”*
- 289 *Eric Aunoble: “I Have Sense of Obligation to Post-Soviet People and especially Ukrainians”*

POLITICS OF HISTORY

- 306 **K. A. PAKHALIUK** *History as a Lubricant. Russia's War and Propaganda Machine*
- 328 **Yu. V. LATYSH** *Chronicle of Ukraine's Politics of History: (June – August 2024)*
- 472 **S. E. EHRLICH** *Chronicle of Russia's Politics of History: (June – August 2024)*
-

**LETTERS TO THE EDITOR.
THE NEW CENSORSHIP**

- 531 **K. A. PAKHALIUK** *On the Issue of Historical Censorship in Russia*
- 538 **G. Ch. GUSEJNOV** *Historical Parallels, or Russia in the Shadow of the Third Reich*
- 548 **V. JOBERT** *New Censorship in Russia in the 21st Century. Observations of a French Scholar*
- 555 **A. Y. VOVK** *Two Cases of Censorship*
- 557 Requirements for Publication of Articles and Documents